

# DIARIO DE CORDOBA.

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACION, NOTICIAS Y AVISOS.

Núm. 4490.

Suscripcion en Córdoba. Por un mes... 8 rs.  
Por trimestre. 22 rs.  
Fuera de Córdoba. Por un mes... 10 rs.  
Por trimestre. 28 rs.

DOMINGO 16 DE JULIO DE 1865.

Los Sres. suscritores a este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

Año XVI.

## Seccion editorial.

### LA ASOCIACION.

Vamos á ocuparnos de una cuestion de las mas áridas y difíciles de tratar, porque rozándose con muchos problemas no resueltos todavía, arrastran al escritor por el camino de las inesactitudes; esto no obstante procuraremos abordarla del mejor modo posible, presentando á la vista del proletario las ventajas de la asociacion.

Los que no hayan profundizado esta materia, los que no hayan estudiado el horizonte oscuro y nebuloso que se presenta al artista, cuando sus manos, cansadas ya de trabajar, no pueden empuñar los instrumentos, se reirán de nosotros, y mirarán con desprecio nuestras ideas: ¿mas qué importa? para ellos no escribimos, dedicamos nuestro trabajo al proletario y cumplimos con nuestra mision, si á pesar de nuestras escasas fuerzas, conseguimos separar de su vista el velo que la cubre y le presentamos su porvenir.

¡Porvenir digno de compasion! Cuando el espíritu de asociacion cunde de un modo rápido y prodigioso por la mayor parte de las naciones de Europa; cuando sus resultados nos demuestran los de esta institucion, es altamente sensible para nosotros ver que en nuestras provincias reine tan solo la apatia y la ignorancia, triste legado de generaciones pasadas.

¿Será que acaso los obreros, los artistas de todas clases, desconociendo su impotencia, se desdienten de dirigir su vista al porvenir?

¿Creerán ser mortales y estar exentos de enfermedades que los imposibiliten de trabajar?

No seguramente.

Y, sin embargo, vemos á las clases laboriosas de la sociedad, las que mas necesitan de este poderoso auxilio, estacionadas, inmóviles, entregadas á un sueño funesto, cuyo despertar amargo presentará á su vista la miseria y el abandono de su familia.

«El carpintero que se imposibilita al golpe del hacha ó de la azuela, el herrero que se lastima contra el ayunque, los demas artistas que se desgracian en sus respectivas faenas ¿que auxilios, qué consuelos les esperan en lances tan apurados? Sin medios, faltos de todo recurso, rodeados de una numerosa familia cuyos lamentos acibaraban su continuo padecer ¿á quien invocan? ¡Ah! doloroso es decirlo; no hay mas amparo, no ven mas puerto de salvacion que esta alternativa horrorosa: la muerte ó la mendicidad. Hé aqui la suerte infausta que es espera: hé aqui la sentencia ter-

rible con que el destino castiga la negligencia de los hombres.» (Las artes.—J. A. L.)

Ahora bien: Vemos un artista cansado de trabajar, sus manos no sostienen ya los instrumentos de su arte, la miseria le cerca y debe á la caridad pública un mendrugo de pan negro, suficiente apenas para satisfacer su necesidad; los gritos de su esposa y de sus hijos hieren su alma, le piden pan y no puede dárselo, y el hambre... ¡el hambre los consume! Vé desfallecer á su familia, victima de la miseria, y el sentimiento concluye su vida conduciéndole á la fosa comun en edad temprana todavía.

Examinad ahora el porvenir de la vida. Ved su camino: jóven aun, la seducción la cerca, desconoce la hiel que destilan palabras engañosas; y entre la alternativa de la miseria y el crimen, no vacila, se prostituye y apura la infeliz hasta las heces, el cáliz del dolor, y la amargura.

Esa mujer, que pudiera ser una buena madre de familia, se arrastra por el inmundo lodazal de las pasiones aumentando el número de las desgraciadas.

Digna de lástima es, indudablemente; la miseria, la ignorancia de sus deberes maternales, su falta de educacion la conducen al cenagoso terreno, que á pesar suyo la arrastra al profundo abismo de la corrupcion. Ved ahora sus hijos.

Tiernos todavía, entregados á sus propias inclinaciones, sin mas esperanzas que la caridad, sin mas porvenir que la miseria, se arrastran por las calles, siendo á cada paso rechazados por el avaro y el especulador.

Esos niños, acostumbrados desde su tierna infancia al ocio criminal, rechazarán mañana el trabajo, prefiriendo su vida arriesgada y aventurera á la mediocridad ó el bien estar del artista.

Iran creciendo y conocerán sus necesidades; habituados á la vagancia no repararán en los medios de la consecucion de sus deseos. Serán criminales y el peso de la ley caerá sobre ellos, conduciéndolos á esas inmundas cátedras del vicio, á esos lupanares asquerosos, á esos horribidos calabozos, donde respirando una atmósfera mefítica se verán obligados á maldecir á la sociedad.

Saldrán de esos lugares de perversion y una vez perdida la vergüenza seran el temible azote de la humanidad.

¡Horrible cuadro si fuera cierto! dirán algunos.

¡Ah! cuando esto no sea una mera ficcion, cuando pruebas tangibles, ciertas, indudables, prueben la realidad de lo que decimos, entonces no

habrá duda, pero será tal vez para remediar el mal.

Pues apliquemos pronto el remedio, procuremos prever las necesidades futuras y economizando una pequeña parte del salario se logrará satisfacer las mas imperiosas necesidades en casos anormales.

La prevision es la piedra filosofal de los antiguos.

«La prevision es un principio que se refiere al conocimiento de las cosas en el tiempo y en el espacio: tiene su parte afectiva y su parte efectiva: su objeto y su sujeto. Es el conocimiento del daño en si y su repulcion en nosotros. Su aplicacion es el arma defensiva contra la miseria y el malestar de uno en favor de todos, de todos en favor de cada uno.» (Tresserra.—El Libro del Obrero.)

Mas el hombre nada puede por si solo, se nos dirá. Es indudable, por eso Dios puso en su corazon el deseo de asociarse á los demas seres de su especie con objeto de ampararse y de fenderse mutuamente.

Pues bien, asociense los obreros sin distincion de artes ni oficios, contribuyan cada uno de ellos con una parte de su jornal á sostener en pie la asociacion y pronto tocarán sus resultados.

En proporcion del jornal que mensualmente ganan, satisfagan una cantidad determinada, é indudablemente, obrando todos ellos de consuno contrarán á fin de mes con un capital que puesto en circulacion producirá ganancias.

Nada hay en nuestro concepto mas fácil.

Todo se reduce á economizar lo que no sea preciso é indispensable para satisfacer las mas urgentes necesidades.

De este modo, logrando con poco trabajo reunir un capital regular, puede formarse para los obreros inutilizados y para su familia un socorro que separándolos de la mendicidad les deje los recursos suficientes para su vida.

Asi no tendrán necesidad de acudir á la caridad pública, no se verán precisados á ingresar en los hospitales; y cuando sus hijos queden huérfanos, contando con algun recurso para instruirse mientras por su edad no pueden dedicarse al trabajo, no emigrarán á paises extranjeros, no buscarán en ignotas regiones un estado mas halagüeño, no preferirán su peregrinacion por el continente americano al trabajo de su patria.

Hoy hay algunas asociaciones establecidas cuyo benéfico objeto se conoce en sus resultados. ¿Pero esto es lo bastante? Creemos que no, porque si bien es cierto que se auxilia á los socios que estén enfermos, un

tiempo determinado, nada le conceden si se inutiliza, ni algun recurso ofrecen á su viuda.

Otras sociedades en mayor escala son las que nosotros deseamos ver establecidas.

¡Ojala llegue pronto el dia en que conociadas las ventajas de la asociacion veamos desaparecer esa apatia que reina entre las clases trabajadoras, para lanzarse con afan al trabajo en busca de una economia que puedan despues legar á su familia!

Entre tanto esperemos.

N. P.

## Seccion oficial.

La Gaceta del 13 publica la ley sobre distribucion de 100 millones de reales para fomento de riegos. Segun esta ley se invertirán dos tercias partes en anticipaciones ó préstamos á los propietarios que intenten ejecutar obras para regar sus tierras; y otra tercera parte en subvenciones á las empresas que se dediquen á construccion de presas ó de canales de riego; á construccion de pantanos con destino al riego y al saneamiento y cultivo de terrenos pantanosos ó aguanosos.

Tambien publica la ley sobre supresion del fuero especial de administracion militar.

Segun reales decretos que publica la Gaceta, el coronel de infanteria don Luis Escario ha sido nombrado oficial de la clase de segundos del ministerio de la Guerra en la vacante de don Manuel Rodriguez Fito, coronel de caballeria, que pasa á otro destino.

Se ha dispuesto, segun aparece en la Gaceta, que quede sin efecto el real orden de 2 de junio último, por la que se imponia á los individuos de la clase de retirados el deber de presentarse á las autoridades militares de los puntos en que permanecian cuando viajan por la península en uso de licencia obtenida de los capitanes generales de las provincias en que tengan fijada su residencia.

### Alcaldia constitucional de Córdoba.

Teniendo en consideracion el esesivo calor que se experimenta en la estacion presente, he acordado que en todas las escuelas de ambos sexos tanto públicas como privadas se suspenda la instruccion por las tardes desde el Lunes próximo hasta el 2 de Septiembre próximo venidero.

Córdoba 15 de Julio de 1865.—El C. de Hornachuelos.

## Seccion de noticias.

### NACIONALES.

Dicen de Madrid el 13:

«Esta tarde á las cuatro ha salido para el real sitio de San Ildefonso el presidente del Consejo de ministros, acompañado de los ministros de Estado, Marina y Fomento. A las ocho de la noche ha-

brán salido tambien para aquel sitio los señores ministros de Hacienda y Gobernacion.

Se dice que en el Consejo de ministros quedará mañana terminado el arreglo de gobernadores civiles y se llevarán á cabo varios de los nombramientos de que se ha ocupado la prensa en estos últimos dias, si bien no creemos sean tantos como se ha dicho.

Parece que era tal el deterioro del panteon erigido en el cementerio de Vich á Balmas, que por poco que se hubiese retardado la exhumacion de los restos, estos se hubieran perdido por completo.

Casi toda la caja que los encerraba estaba cubierta de una especie de velo formado por una serie de pequeñas raices, y la de una acacia que crecia junto al panteon, habia penetrado en el interior de la misma.

Cuando esta última fué levantada el año pasado, con las formalidades debidas, se tuvo la precaucion de encerrarla y cubrirla de otra de zinc, depositándosela interinamente en una pequeña sala mortuoria que existe en los sótanos del claustro de la santa iglesia situada casi debajo de la capilla llamada de la Rotunda.

Cumpliendo lo que tenemos ofrecido á nuestros lectores sobre la comision que se dió á la vela en el puerto de Valencia para Túnez, encargada de presentar á aquel gobierno los regalos de S. M., copiamos algunos párrafos de una carta donde uno de sus individuos refiere varios curiosos detalles de la llegada y permanencia en dicha ciudad:

«Muy pronto estaremos de vuelta en Valencia, tan luego como se hallen dispuestas las bandas, condecoraciones y regalos que se preparan para SS. MM. y altos consejeros de la corona. La comision se halla alojada en el mismo palacio del bey, quien la obsequia con un trato muy esmerado prestado por una numerosa servidumbre.

El bey mantiene por su cuenta á todos los marinos y artilleros. El otro dia envió de regalo para la tripulacion del vapor *Liniers* doscientas cuarenta gallinas, veinticinco carneros, aceite, manteca, frutas y limones, todo con mucha abundancia. Les ha prometido mandarles mas para el viaje.

El cónsul español y su señora nos obsequiarán á los de la comision con una elegante comida y despues un baile al que concurrirán lo mas selecto de la capital.

El de Suecia tambien nos ofreció despues un té, y un judío muy rico un abundante refresco, en el que hizo cantar á dos lindas judías.

El bey es persona de figura majestuosa y simpática, ilustrado, afable, y tanto él como sus ministros se muestran muy obsequiosos y atentos con todos los españoles.

(494)

Santo Tomás... Contentémosle... Señoras, salgamos de este castillo apestado de crímenes, y vamos á oír misa á Nuestra Señora, donde probablemente se estará cantando á la hora esta un *Te-Deum laudamus*.

—Partamos, dijo La Gazette, y ofreció la mano á la señora de Thomasin, que no se hizo de rogar.

—Vamos, Bailio, dad el brazo á esa señorita; entre prometidos debe hacerse así; yo me encargo de escoltar á vuestro prisionero.

La señorita de Tarare se apoyó, radiante de alegría, en el brazo de Clermont; La Gazette hizo una seña para alargar la mano á su bella y D. Jaime se levantó.

—Señores, dijo, no olvidaré que sois hábiles comediantes; no llevareis á mal que tome esto por una comedia.

—Pardiez, caballero, interrumpió Pampelonne, ¿no habeis oido los cañonazos esta noche pasada?

—¡Conque eran cañonazos! exclamó La Gazette... En efecto, yo oía un rui-

(495)

do sordo... Veamos, caballero, añadió en voz baja, ¿es cierto lo que anunciáis?... el rey...

—Ha batido en retirada á la España y á la Liga, amigo mio: nos ha dicho que os llevemos muerto ó vivo con vuestro prisionero...

—Pero por San Gerónimo y por San Nicolás... entonces... mi baronia...

—Podreis escogerla en Normandía ó en Gascuña, amigo mio, y el rey os abrazará.

—Caballero, dijo La Gazette estupefacto y dirigiéndose á Olivero, os aconsejo que no os mostreis recalcitrante; deseo saludar á mi rey y gritar viva Enrique IV... No me hagais penar, porque os comeria vivo.

—¿Qué ha sido de mi servidor Tadeo?...

—¿El carcelero? preguntó La Gazette, ha muerto... ¡Ah! ¿No lo creéis?... Pues bien, venid á verlo.

El capitán llevó á Olivero, Clermont y Pampelonne, á la puerta del cuarto donde habia estrangulado á Tadeo; des-

(498)

—¡Vos! exclamó la jóven desconcertada y temblando á su vez.

—Si, maldigo mi debilidad, pero triunfaré de ella. No castigues con demasiada dureza este pobre amor, por casto que os parezca, no me queráis mal por estas tiernas palabras murmuradas á vuestro oído; he tenido un momento de extravío; pero ahora recobro mi valor, y conozco que voy á ser digno de lástima.

—¡Cielos! ¡qué vais á decirme! ¡castigáros yol ¡yo arrojáros de mi lado! ¡esplicaos por piedad!

—Si, yo seria un cobarde, si abusara por mas tiempo de la serenidad de vuestra alma y de su candor... Señorita, una barrera insuperable nos separa...

—¿No veis que me estais torturando?... ¡hablad!

—Lo veo, os han ocultado ese secreto funesto, vuestro padre, vuestra madre, ¿no os han dicho?...

—Nada.

—No os habeis, pues, preguntado

(491)

se amaban; que el amor habia florecido en su alma, como florece el arbutó en el desierto, y comprendia todo lo que tenian de delicado, de tierno y de difícil sus posiciones respectivas. Así, quiso hacer mas fácil la embarazosa situacion de ambos con uno de esos accesos de brusca alegría, cuyo secreto poseia él solo.

—Señorita, dijo, permitiréis que me incline á mi vez ante vos, y os presente al Bailio de Clermont como el hombre de Francia y de Navarra mas digno de ser amado. Hago cuatro años que vive en vuestro recuerdo; si no me engaño, hace cuatro años al menos, que participais de sus esperanzas...

¡Buena! ya estamos de acuerdo todos sobre ese punto, y decidimos, ¿no es cierto?—que para agradar á Dios, que nos ha socorrido en nuestros trabajos, inauguraremos este hermoso dia con un acto de clemencia.

—Si, con todo mi corazon, respondió Elena con nobleza, mirando con lástima á Olivero; todo enemigo ven-

La ciudad, si no fuera por los muchos árabes y judíos con su traje particular, que transitan por las calles, se parece en un todo á las de Europa. Además del árabe se habla aquí mucho el francés é italiano.

Un oficial del bey está siempre á nuestras órdenes y nos acompaña á todas partes, y no se escasa medio alguno para complacernos en este hermoso país.»

Dice La Correspondencia del 13:

Se ha dicho ayer tarde en varios círculos políticos, que en vista de que el reconocimiento de Italia podía considerarse como un hecho, y después del paso dado por el señor arzobispo de Burgos, sería posible que este dejara el cargo de ayo del príncipe de Asturias.

Ignoramos el fundamento que puede tener este rumor, pero debiendo salir hoy para San Ildefonso los ministros de la Corona, es lo natural que allí se resuelvan todos los incidentes á que ha dado lugar el reconocimiento de Italia.

El ensayo del magnífico puente construido sobre el Guadiana en la línea férrea de Badajoz, ha sido completamente satisfactorio. Diez locomotoras, de las de más potencia que se han empleado hasta hoy para el transporte de mercancías, enlazadas entre sí, con el apéndice de cuatro wagones cargados de rails, circularon varias veces y á distinta velocidad sobre el largo y magestuoso puente, sellando, con su testimonio irrecusable, la solidez y buena construcción de tan importante obra. También fueron reconocidos y probados los puentes del Ortiga y Guadames, quedando el Sr. Espinar, ingeniero delegado del gobierno, altamente satisfecho del resultado de estas operaciones.

Cádiz, 13.—A las tres de la madrugada de hoy se ha declarado un voraz incendio en los grandes depósitos de madera que había en esta capital en el sitio llamado Puerto-Piojo. Las autoridades acudieron al momento y gracias á sus disposiciones y á los heroicos esfuerzos de la Guardia civil, de la guarnición, de la marina y de los carabineros, el incendio quedó dominado á las siete de la mañana, si bien seguía aun. Se ha podido salvar una mitad de la madera acopiada.

Creemos que muy pronto se expedirán las órdenes oportunas para que se giren las precedentes visitas de inspección á los pósitos del reino, en la época establecida, que es desde 15 de agosto á 15 de octubre, aprovechando así el período de la recolección y época á propósito para el reintegro, y la de la sementera ó sea del repartimiento.

En los periódicos franceses hemos encontrado una esposición dirigida al gobierno español por algunos capitalistas franceses que son accionistas y tenedores de obligaciones de los caminos de hierro españoles, reclamando una indemnización por las pérdidas que dicen han experimentado por la depreciación de los valores que poseen. Estrañamos mucho, dice El Diario Español, que se haya formulado una petición de esta naturaleza, y creemos que el gobierno no satisfará exigencia tan injustificada, porque así como no es el Tesoro público participe de las ganancias que las empresas puedan obtener, tampoco puede resarcirles las pérdidas que experimenten.

Telegrafía particular del Porvenir.—Madrid 14 á las 10 y 40 minutos de la mañana. Los ministros llegaron á la Granja, asegurándose están de acuerdo con la Corona.—Es positiva la dimisión del cardenal Pío.—La Gaceta trae el arreglo de la junta de caminos.

ESTRANJERAS.

Se han recibido en Madrid los partes telegráficos siguientes.

Paris, 13.—El emperador ha celebrado repetidas conferencias con el duque de Magenta, gobernador general de la Argelia. Al salir para Fontainebleau y Plombières ha dejado concluido el proyecto de reorganización civil y militar de las posesiones francesas en el Norte de Africa.

Viena, 12.—En toda la semana próxima quedará definitivamente constituido el nuevo gabinete; estaba ya resuelto de antemano no proveer las carteras que faltan hasta después que esté cerrada la Cámara popular.

Roma, 12.—El Papa ha salido esta tarde para Castell Gandolfo.

El embajador de Francia en Roma, Mr. Sartiges, ha partido esta mañana para Francia.

La Haya, 12.—Ha habido en la Cámara popular una discusión agitada con motivo de la discusión de un proyecto de ley sobre derecho de timbre, habiéndose visto obligado el ministerio á retirar dicho proyecto.

Si los soberanos alemanes, á excepción naturalmente del emperador de Austria, se ponen de acuerdo para ajustar un tratado de comercio con Italia, esta potencia hará á Alemania las mismas concesiones que hizo á Inglaterra por el tratado de comercio anglo-italiano. Así lo ha prometido el general Lamarmora, jefe del gabinete de Florencia.

Habiendo querido aprovecharse el gobierno italiano de la pendiente oriental de los Apeninos para transmitir la correspondencia de Lombardia, Piemonte y Toscana con Nápoles, se dirigió al gobierno francés para que pidiera este al gabinete de Roma permiso á fin de que pasara por los Estados Pontificios. El gobierno romano consintió á cambio de la reciprocidad, es decir, de que la correspondencia de los Estados del Papa con Francia pasase por el reino de Italia. Como esto obligaba á cambiar las horas de todos los correos de Italia, el gobierno de Victor Manuel no ha podido acceder á dicha exigencia.

Los periódicos de Viena insisten en asegurar que el gabinete de Berlín trabaja para que el emperador de Austria tenga una entrevista con el rey de Prusia, y que ya que no puede verificarse en Carlsbad, lo sea en Gastein. El gobierno prusiano, al decir de los referidos diarios, da grande importancia á este asunto.

Ha sido capturada en Florida una parte de los equipajes del ex-presidente del Sur Jefferson Davis. Entre los efectos cogidos está una maleta llena de papeles importantes.

El emperador de Austria ha dado un decreto autorizando la participación del imperio austriaco en la exposición universal de Paris para 1867.

Continúan en Bélgica los enganches de

voluntarios para Méjico. Se asegura que el ministro de la Guerra belga ha manifestado que antes de dos meses le será posible enviar al imperio mejicano un cuerpo de 6,000 hombres.

El tribunal de comercio de Darmstad ha declarado por unanimidad que el tratado de comercio ajustado entre Francia é Italia, causará graves perjuicios al Zollverein á poco que se tarde en poner á la union aduanera alemana en las mismas favorables condiciones en que está Francia respecto al mercado italiano.

Al manifestar el representante de Austria en Paris á Mr. Drouyn de Lhuis, ministro de negocios extranjeros, la disminución de las fuerzas militares mandada operar por el gabinete de Viena, especialmente en el Véneto, ha indicado la esperanza de que el ministerio italiano imite este ejemplo.

Un periódico inglés, La Prensa de Londres, insiste en anunciar la próxima retirada del poder de Lord Palmerston, y en este sentido interpreta la circular dirigida á sus electores de Tiverton.

En la Carolina del Sud cree Mr. Johnson que no deben votar aun los esclavos, porque obedecerían á sus antiguos dueños; en Richmond, por el contrario, se proclaman en favor de los negros las mismas libertades y derechos de que gozan los blancos. El Charleston se consienten reuniones políticas de negros. No se mejora la situación financiera. El cambio del oro está siempre mas alto de 140.

Las últimas noticias de Méjico confirman la victoria alcanzada en Tamaulipas por las tropas franco-mejicanas. Se espera que de un día á otro caiga Monte-Rey, donde los juaristas no pueden oponer gran resistencia. Las poblaciones de las provincias de Tejas están muy descontentas porque pesa exclusivamente sobre ellas todas las cargas de la guerra.

El teatro de Ford, en Washington, donde fué asesinado Mr. Lincoln, ha sido vendido en 100,000 duros á la Asociación cristiana de jóvenes de aquella ciudad.

Las últimas noticias de los Estados Unidos alcanzan al 27 de Junio.

El 24 habia recibido Mr. Johnson una diputación de la Carolina del Sud, á la que manifestó que no reconociendo el gobierno el derecho de separación, y habiendo decretado la abolición de la esclavitud, esperaba verla adoptar formalmente esta medida para dar á aquel Estado inmediatamente entrada en el Congreso federal.

A esto contestaron los diputados que la Carolina del Sud estaba dispuesta á renunciar á la esclavitud.

En Virginia y otros puntos, oficialmente declarada la abolición, se habia prevenido que pudieran los negros ser oídos como testigos ante los tribunales del mismo modo que lo son los blancos.

Entre las disposiciones dictadas para facilitar á los negros el tránsito de la esclavitud á la libertad se habian fijado en la Georgia las siguientes: Los salarios que han de darse á los criados negros serán de 6 á 10 dollars (ó sean duros aproximadamente) á los hombres, y de 5 á 8 á las mujeres; teniendo el amo obligación de mantenerlos y cuidarlos en enferme-

dades, sin que en este último caso pueda arrojarlos de su casa.

El coronel Mostey, célebre guerrillero, habia sido puesto en libertad bajo palabra de honor en Lynchburg, Virginia.

Habiase terminado, el proceso de los conjurados de Washington, y el fallo cerrado y sellado no se publicará hasta que lo ordene el presidente.

El ejército federal se concentra poco á poco en Tejas: el efectivo en toda la Union se compondrá de 150,000 hombres.

Parece, según una reseña semioficial procedente del departamento de la Guerra, que el gobierno no ha examinado aun la cuestión de juzgar á Mr. Jefferson Davis, cuya salud es ahora buena, consecuencia quizá de haberle quitado las cadenas que al principio se le pusieron y de gozar de alguna mas libertad.

El día 6 hubo en Kiel y en todas las poblaciones de los Ducados, demostraciones de entusiasmo en favor del príncipe Federico de Augustenburgo, á pesar de la influencia de la policía prusiana. Cada día se hace mas patente la impopularidad de la Prusia en los Ducados.

Variedades.

MI RETRATO.

A TODAS LAS MUJERES.

Dicen que las mujeres aman mucho, dicen que las mujeres son hermosas; De qué me sirve amarlas y quererlas, Si no me quieren todas?

La mujer es la luz, es la armonía, La mujer es el sol, es el aroma; Pero en el mundo, si me gusta una, Me gusta mas la otra.

Yo las miro moverse y agitarse, Tranquilas, inocentes, vagarosas; Y cuando la morena me fascina La rubia me enamora.

La morena es la tórtola que canta, La rubia angelical es la paloma; En los ojos azules hay dos cielos, En los negros dos glorias.

Con mi novia bendigo mis amores, Hablo con ella suspirando á solas... Y esclamo al ver pasar otra doncella: ¡Ay, si fuera mi novia!

Todas son inocentes, todas buenas, Todas son dulces, candidas y hermosas; Todas saben amar y todas aman; ¡Ay, si me amarán todas!

A. F. GRILLO.

Gaceta.

—Mercado.—Segun el plano de que nos hemos ocupado para la plaza de abastos que se piensa construir en el antiguo convento de S. Francisco, habrá 114 casetas y 68 puestos en las cuarteladas, además de los descubiertos que se pueden colocar alrededor de éstas y en las calles. La superficie del departamento mayor será de 4608 varas cuadradas y 255 la del menor, dando un total de 7452 varas, sin contar las calles principales. Tiene además grandes pedazos de muchas varas, en los que se pueden hacer ó nuevos departamentos si fueren necesarios ó

posadas y otros edificios cuyo valor puede ser bastante considerable.

—Suscripción.—En su oportuno lugar insertamos la continuación de la lista de los progresistas de esta Capital que han contribuido al alivio de las desgracias causadas por las inundaciones de Valencia, y que con este objeto se nos ha entregado por el digno secretario del comité de aquel partido.

—El vigia.—Forman el cortejo fúnebre de la estación de los baños—sudoras, viajes, paseos,—y tormentas de verano.

—Recepciones.—Hace algunos días que los señores Condes de Torres-Cabrera han abierto sus salones de verano, á los que concurren diariamente sus numerosos amigos. Los preciosos jardines de la casa, perfectamente iluminados, hacen mas encantadora aquella mansión, y contribuyen con su frescura y el perfume de sus flores á hacer mas deliciosas las horas que en aquellos lugares pasan con demasiada velocidad. La natural finura y delicada franqueza con que hacen los honores los señores dueños de la casa son inimitables, y es lástima que su ejemplo no tenga muchos que lo sigan en nuestra capital, á la que solo falta que se pongan en juego todos los elementos con que cuenta, para que ocupe un lugar muy distinguido entre las primeras y mas animadas de España.

—Los efectos.—En vista del calor que en estos días ha venido á favorecernos se ha dispuesto por el señor Alcalde, como en su lugar verán nuestros lectores, que se suspendan en las escuelas de instrucción primaria las clases de la tarde.

—Mis propósitos.—Esta noche yo espero—niñas del alma,—que ireis á la Victoria—llenas de gracias,—y en vuestros soles—tendréis presos á miles—los corazones.—Amor dirán las músicas,—a nor las fuentes—y amor en la enramada—las auras leves,—y en las florestas—el dios de los amores—lanzarán flechas.—Guardaos bien de sus puntas—sison villanas;—pero no las temais—si son del alma;—porque estos dardos—unen los corazones—que son honrados:—Si los pollos os siguen—temed su vuelo,—si os hablan no escuchéis—sus cacareos;—porque estos bichos—tan solo con tomates—están muy ricos.—En fin abrid los ojos,—queridas niñas,—no estéis muy complacientes—ni muy esquivas,—que en un buen medio—la virtud hoy se encierra—del casamiento.—Yo que conozco el dolo—del mundo falso—sentadito en mi silla—me estaré en tanto,—y allí muy quieto,—mientras otros se engañan—yo tomo el fresco.

—Venga luz.—Nos ruegan muchas personas hagamos presente á quien corresponda la necesidad de que se alumbre el paseo de la Victoria convenientemente todas las noches, pues no solo los jueves y domingos es necesario habilitar ese paseo de verano, que aparte del de la Rivera, es hoy el único de esta capital.

—Bien hecho.—Gracias al celo del Sr. D. Vicente Cándido Lopez, Lectoral y Obrero de la Santa Iglesia Catedral, se están descubriendo los sillares y ladrillos raspados que forman los arcos de aquel suntuoso edificio y que habian sido inconscientemente cubiertos con cal. Así recobrará aquella magnífica obra el aspecto grave y severo de su primitivo estado. Esta restauración demostrará siempre la ilustración del digno sacerdote que la ha llevado á cabo.

—Hoy día de la fecha.—Hoy que son, Carmen, tus días—tu imagen m

( 492 )

oido es perdonado, así como olvidado. Clermont y La Gazette se volvieron hácia el prisionero; Clermont con desden, La Gazette haciendo una mueca.

—Así pues, continuó Pampelonne, os recomiendo que no os habléis con demasiada ternura delante del señor Olivero, porque tiene las pasiones vivas, porque ama como los tigres y los gatos, y debe sufrir horriblemente en vuestra presencia. Apresurémonos, pues, á arreglar las cuentas á su Excelencia, y volvamos á Paris.

Olivero lanzaba miradas feroces; su frente habia palidecido, sus labios temblaban de furor.

—Sois traidores y cobardes, dijo con rabia; traidores, porque todos tres me habeis mentido; cobardes, porque sois tres en insultar á un hombre cuyas manos están atadas.

—Desatadle y ponedle en las manos su espada, exclamó Clermont con impetuosidad.

—Eso no! respondió Pampelonne; no es este el momento de enseñar

( 497 )

guenza con rabia, al escuchar sus epigramas.

Esta comitiva entró en Paris por la puerta de San Antonio y La Gazette creyó soñar al oír los gritos de alegría de los parisienses, celebrando con vivas y canciones el entierro de la Liga y la restauración de la monarquía.

Durante el camino Clermont habló largamente con Elena. Ya se supondrá lo que se dijeron los dos enamorados; pero debemos referir un incidente de esta dulce entrevista, que cubrió las sonrosadas mejillas de la señorita de Tarare de una palidez horrible.

Después de haberse hecho mutuamente las mas tiernas confesiones, después de haber bendecido al cielo y su clemente protección, Clermont, cuya voz se habia turbado de pronto, dejó escapar estas palabras que por poco dan la muerte á la prometida de su corazón.

—Señorita, la dijo, soy un infame, un miserable á quien vais á echar de vuestra presencia.

( 496 )

pues, suplicando á las dos damas que no pasasen adelante, abrió la puerta y enseñó el cadáver del sargento.

D. Jaime murmuró una blasfemia; Pampelonne y Clermont retrocedieron, y La Gazette dijo suspirando:

—Fué preciso... no me obligueis á trataros del mismo modo; sería desagradable para ambos, y mas aun para vos que para mí: palabra de honor. Si queréis retir os como prisionero de guerra, entregad vuestra espada, jurad que nos seguireis y desataré vuestras manos.

—¡Yo, entregar mi espada! ¡A vos! ¡A un asesino! replicó Olivero fieramente.

—Bien, pero acordaos de esto; cuando hayais pagado vuestro rescate, os mataré en tercera ó en cuarta, como queráis.

Elena se colocó en el caballo de Clermont, la señora de Thomassin en el de Olivero, Clermont en el de Pampelonne, y La Gazette y el caballero se adelantaron á pie, llevando entre ellos dos á don Jaime Olivero, que devoraba su ver-

( 493 )

á este caballero la estocada á la ligera, una estocada polaca, de feliz memoria.

La Gazette soltó una carcajada, y Pampelonne continuó:

—Sois prisionero del baron La Gazette, caballero; yo soy el caballero de Pampelonne, y el señor el bailío de Clermont, tres caballeros que os dejarían memoria si pudiesen disponer de vos. Vamos á conducirnos ante S. M. el rey de Francia y de Navarra, que tiene mucho interés en felicitarnos por vuestro celo para defender á Paris, celo desgraciado; porque mientras el capitán La Gazette se apoderaba aquí de vos, el señor de Clermont y yo nos apoderábamos de Paris.

Olivero sonrió con ironía. La Gazette creyó que Pampelonne se chancaba, y halló la chanza de su gusto.

—Sois gascon, caballero, respondió D. Jaime; no se os puede negar al oiros.

—Señores, á caballo, repuso Pampelonne. Su excelencia es de la opinion de



Nuevo depósito de carbon de piedra.

En el interior de la estacion del ferro-carril junto á la salida para Sevilla, se ha establecido un gran depósito de carbon de piedra superior para fragua, que se esperará en el mismo al menudeo y á los precios siguientes:

Table with 2 columns: Type of coal and Price. Includes Grueso, Granza, Revuelto, and Menudo lavado.

Quando sean pedidos que excedan de 100 quintales se hará una baja de medio real en cada quintal y para tratar de mayores cantidades dirigirse al Sr. D. Julio Pillet, calle de San Pablo, 43, Córdoba.

BARAJAS.

Fábrica de barajas finas de don Segundo Olea, premiado en la exposicion de 1858 y en la de 1862, recibida la medalla de manos de S. M. la Reina. Calle de las Flores número 1.º, Cádiz.

En este acreditado establecimiento se fabrican naipes en vitela de hilo á la andaluza, madrileña, catalana, francesa é inglesa, desde 12 rs. docena hasta 36 segun vitelas, tipos y tamaños, como asi mismo hay un sin número de revases propios para los usos y costumbres del Reino y Ultramar. En los pedidos de consideracion se hará rebaja de un tanto por ciento convencional. Los pedidos que se hagan á la fábrica serán remitidos á la mayor brevedad. En la Imp. lib., y lit., del «Diario de Córdoba» se encontrará un surtido y muestras de esta fábrica.

LA FAMA CORDOBESA.

Fábrica de licores, despacho de vinos y aguardientes, cerveza gaseosas y jarabes refrescantes, calle del Liceo número 14, Córdoba.

Table with 4 columns: CLASES, Precios de la arroba, Id. de la botella, Id. del cuartillo. Lists various liquors like Aguardiente florete, Anís, Rosolis, etc.

CLASES DE LICORES. Almendras amargas, Flor de anís, Limon, Curacao, Café, Crema de ron, Rosa blanca, Id., de su color, Cuatro frutas, Perfecto amor, Naranja, Marrasquino, Clavel. REFRESCOS. Gaseosas de naranja y limon, á 3 rs. botella: Id. purgantes, á 3 1/2, Cerbeza comun, 5 1/2 la grande y 3 1/2 la chica. JARABES REFRESCANTES. Zarzaparrilla, Naranja, Limon, Orchata, Malvasisco y otras: y Sidra, á 11 rs. la botella y seis cuartos el vaso. NOTA. El precio de la botella en general es incluso el casco, y devolviéndolo vacio se abona 1/2 cuartos por el. OTRA. Los pedidos podrán dirigirse á D. Miguel Callejas, dueño del establecimiento.

JAMONES.

Se acaban de recibir en gran porcion jamones gallegos superiores, en la plazuela del Gran Capitan núm. 14, esquina á la de Gondomar, los que se venden sumamente arreglados.

Fábrica del Brillante de Maraver é hijo, calle Arco Real número 4.

Desde este dia se abre al público la venta de jarabes refrescantes y gaseosas de limon y naranja, los primeros á 8 rs. botella grande y bien acondicionada, y las segundas á real botella pequeña, ya se tomen por mayor ó no.

GRAN ALMACEN DE MADERA DE FLANDES.

Plazuela de las Azonaicas núm. 5. En este almacen se encontrará un completo surtido de toda clase de maderas de Flandes, á precios sumamente arreglados.

Construcciones de ebanisteria per diseños y modelos de Paris. Taller y almacen de muebles de lujo DE RODRIGUEZ. Azonaicas, 3, Arco Real, 19.—Córdoba. Pianos de las fábricas de Amedee, Thibout y Alphonse Blondel. Paris.

En dichos establecimientos encontrarán los que se dignen visitarlos todos los objetos que referentes al arte puedan exigirse asi por las mas modestas como por las mas elevadas fortunas. Desde los aristocráticos pianos de Blondel y de Thibout sillas y butacas francesas é inglesas y veladores maquees hasta las mas sencillas de fabricacion nacional. Todo á precio fijo.

Fundicion de San Antonio.

FUNDICION DE HIERRO Y TALLERES DE CONSTRUCCION DE MAQUINAS DE PEREZ HERMANOS, SEVILLA.

En este establecimiento, el mas antiguo de su clase en Sevilla, se construye toda clase de maquinaria aplicable á la industria, á la agricultura, á las minas y al uso doméstico, desde el mas sencillo ó aparato mas sencillo hasta la máquina de vapor.

PRENSAS PARA ACEITUNA, GARANTIZADAS. Las prensas para aceituna es uno de los ramos en que trabaja con mas empeño, y no perdona medio para que sean lo mas perfectas y sólidas que sea posible. Se construyen de todos los sistemas conocidos: hidráulicas, de palanca, de molinete, con movimiento por caballeria y de dos husillos á la catalana; los cosecheros de estas ricas provincias tienen un grande interés en adquirir estas prensas por las muchas ventajas que proporcionan, como pueden acreditar entre otros de esta provincia D. Juan Sotomayor, de Bujalance; D. José Villafraanca, de Fernan-Núñez, y D. Antonio Escamilla, de Cabra, que han obtenido con ellas los mas satisfactorios resultados; de cada sistema se hacen de varios tamaños ó cabidas y de distintos precios; el establecimiento las garantiza convenientemente.

A los señores ingenieros, contratistas de obras públicas, presidentes de sociedades mineras y destajistas.

LITO-FRACTOR.

FÁBRICA EN MADRID, CON PRIVILEGIO EXCLUSIVO, CALLE DE LA MALA DE FRANCIA, NÚMERO 23.

Este nuevo artículo de comercio tiene las mismas aplicaciones que la pólvora ordinaria de mina y produce idénticos efectos, sin que su manejo y almacenaje ofrezca riesgo alguno de explosiones imprevistas.

Se recomienda por muchas de sus especiales cualidades que detalladamente se espresan en los prospectos y muy principalmente por su módico precio que es 6 reales kilogramo (2 rs. 75 céntos. libra.)

Encargados de la venta y de facilitar prospectos á las personas que gusten adquirirlos, los Sres. Muñoz y Barberini, Jesus Maria, 4, Córdoba, á quienes directamente deben hacerse los pedidos.

DENTISTA MECÁNICO.

DON JOSÉ SERRANO Y GARCÍA,

PROFESOR DENTISTA MECÁNICO.

ofrece al publicar sus conocimientos y sus trabajos, en su casa habitación, calle de San Fernando, (antes de la Puerta), núm. 20.

Presente es en nuestros dias la aparicion de pompicos anuncios, en que se trata de fascinar con exageradas alabanzas propias. frecuentemente tambien los alardes de extraordinarios conocimientos, que desmentidos se ven en la practica. Este Profesor burla de ese estilo, y excusa esas recomendaciones, limitándose á ofrecer trabajos por él ya hechos bajo todos los sistemas conocidos, desde la reposicion de un solo diente hasta una caja de dentadura completa. En los diez años que lleva de ejercer tan difícil arte (al que se dedicó por sus anteriores conocimientos químicos y mecánicos), honrado con la confianza de muchas personas de la capital y de la provincia, ocasionó el triunfo de vencer toda clase de dificultades, colocando piezas de todo género, sin ofrecer obstáculos ni los razonos, ni que quisiera otras deformidades de la boca. Los tuitos, pues, con que cuenta y se recomienda, son trabajos anteriores, de los que ofrece muestras; y su aplicacion y su constante estudio, han permitido por el deseo de llegar á la perfeccion en tan complicado y necesario ramo, que no se limita, como por algunos se cree todavia, á disminuir un defecto visible. El dentista mecánico hoy proporciona ventajas de mas alta importancia. Sobre completar y perfeccionar los órdenes de la pronuncacion, suple y reemplaza sin incomodidad los huesos desmenuzados á la masticacion, sin los que, á mas de la necesidad de privarse de muchas clases de alimentos, la digestion es penosa y consiguiente las mas veces la enfermedad del organo mas necesario de la vida. El estudio de este Profesor en la colocacion de muelas y dientes artificiales, que establece con toda seguridad y sin molestia, le ha dado resultados que podrán conocerse y apreciarse por los certificados de personas competentes y por lo que otras de conocida verdad manifiestan por experiencia propia. Ofrece á sus favorecidos darles á conocer los distintos sistemas y aparatos que se han empleado hasta el dia; y ocupándose en la redaccion de una Memoria en la que se propone analizar esos sistemas, compararlos y deducir sus ventajas y sus inconvenientes, ofrece tambien hacer semejables obras y otras á quienes le honren, facilitándoles un ejemplar de esa Memoria.

FÁBRICA DE PERSIANAS DE CONTINA DE ANTONIO MARTINEZ.

Se hacen con cintas, bien pintadas al óleo y colocadas en sus huecos, á 3 rs. pie cuadrado; en provincias á 3 1/2, franco de porte. Tambien se hacen á la francesa, consistiendo éstas en una cadenilla que sustituye la cinta, haciendo indefinible su duracion: su precio á rs. pie cuadrado, en provincias á 1/2, franco de porte. Asimismo se reforman las persianas viejas, poniéndolas de cinta ó cadenilla, á precios convencionales. Las personas que gusten, pueden pasar á la calle del Sol núm. 134, frente á la parroquia de Santiago, en Córdoba.

HIELO ARTIFICIAL.

Se espense en la fábrica, calle Mayor de S. Lorenzo núm. 153, á los precios siguientes.

Table with 2 columns: Unit and Price. Includes Cada arroba á, Por libras á, Para fuera de Córdoba la arroba á.

Desde 1.º de Mayo se estableció un depósito en la calle del Arco Real núm. 17, donde se espense á los precios siguientes.

Table with 2 columns: Unit and Price. Includes Cada arroba á, Por libras á.

TRASLADO.

Los almacenes y escritorio del Sr. D. José Maria Borrego que se hallaban establecidos en la calle de Sta. Victoria núm. 6, se han trasladado á la plaza del Gran Capitan núm. 14, esquina á la de Gondomar.

Venta. Se vende el cortijo llamado Pradagna, sito en el término de esta Ciudad y compuesto de 700 aranzadas ó sean 116 fanegas de tierra de primera. Linda por L. con los llamados Valverdejo y Gillete, por S. con el de la Casa tejada la Alta, y por P. y N. con Rivitas Altas, atravesando el camino de Bujalance á Castro. La persona que le convenga, podrá tratar con D. José Crespo y Merino, Cuesca de Lujan núm. 4, platería. 4-2

Perdida. Desde la calle de Santa Victoria á la de la Zapateria se ha perdido un sombrero de paja, con adornos azules y una pluma negra y otra blanca. La persona que lo haya encontrado lo entregará en casa de D. Ildefonso Valle y se dará una gratificación. 4-2

Arrendamiento. Se arrienda desde el dia de la casa principal calle de Santa Victoria núm. 6. Tiene excelentes y espaciosas habitaciones, agua de pié, bonito jardín y dos cuartos. En la calle de los Moros núm. 10 están las llaves, y darán razon de su precio y condiciones. 20-7

INTERESANTE

En la fábrica de lana vegetal inmediata á la Plaza de los toros, se vende el acreditado carbon para fragua de la mina «Terrible» de Belméz, á 9 rs. el quintal. 10-8

SOCIEDAD ESPAÑOLA General de Crédito.

Sucursal de Córdoba.

Se previene á los Sres. accionistas de esta sociedad, que el plazo fijado para el cobro del dividendo pasivo de diez por ciento ó sean doscientos reales vellon por cada accion, acordado por el Consejo de Administracion, es del veinte al veinte y ocho del presente mes. Trascurrido que sea el término señalado, no se admitirá pago alguno por cuenta de acciones, que quedarán desde luego sujetas á las responsabilidades consignadas en el artículo once de los estatutos de la Sociedad. El pago se hará en la caja de esta sucursal en los referidos dias, desde las diez de la mañana hasta las dos de la tarde.

Córdoba 10 de Julio de 1865.—El Administrador Gerente interino, Francisco Herrera.

Venta de material en Villa del Rio. Por ausentarse el contratista se venden 3 mulas, 2 caballos, una yegua de silla, 13 belquetes, un carro, 30 carretillas. Además varios aparejos de mulas, palas, picos, azadas, palancas de hierro, mechas de mina inglesas, fragua portátil, fuelles, yunque, herramientas de fragua, id. de asiento de via y otros varios utensilios para contratistas de ferro-carriles y carreteras. En Villa del Rio dirigirse para tratar á D. Manuel Aznould. 15-5

Arrendamiento. Desde el dia se arrienda el todo ó parte de una casa en Santa Elna perfectamente obrada, acristalada y bien persianas, por el tiempo que convenga. Se avisa á las muchas personas que concurren á aquellos celebrados baños para que en caso de que les convenga se dirijan á su dueño D. Rafael Fernandez de Córdoba, que vive en esta ciudad, calle Puerta del Perdon núm. 28.

Venta de agostadero. Se vende el disfrute de agostadero y espigadero del cortijo de Poyos y Manzorrilla, que radica en término de la Rambla. Y se admiten proposiciones hasta el dia 25 del presente mes de Julio en Córdoba, por D. Vicente de Hombre, calle de Saravia núm. 5, y en la Rambla por D. Antonio Maria Gomez. 6-3

Almoneda. En la casa número 10 calle de Maese Luis, se hace almoneda de varios efectos.

Interesante. En la calle puerta del Osrrio calleja del Lindo núm. 37, se vende un piano de estudio, sistema horizontal, de siete octavas, el cual se dará sumamente barato; en dicha casa se componen y afinan pianos, todo bastante arreglado. 4-2

Perdida. Desde la calle de San Lorenzo, Realejo, San Pablo, Zapateria, Plata, Siete Rincones, San Felipe y Tesoro, se ha extraviado una cartera con varios documentos y letras. La persona que se la haya encontrado podrá entregarla en la calle del Tesoro núm. 6, en donde darán una buena gratificación. 4-1

Paja. Se vende en el cortijo de Miguel Talin, por carretadas, á precio arreglado: para tratar, plazuela del Póto, núm. 9.

Cabildo. El domingo 16 del corriente á las 10 de su mañana, se convoca á los Sres. cofrades del Santísimo Sacramento y Anicás de la Parroquia de S. Andrés, para que asistan á Cabildo para la aprobacion de cuenta. 2-2

Almoneda. En la plazuela de Benavente núm. 21, por ausentarse sus dueños, se hace almoneda de varios muebles, macetones de bojes y naranjos, canarios y mixtos á precios muy arreglados, y jaulas de todas clases; desde las nueve de la mañana á las cinco de la tarde. 4-1

Floricultura. En el establecimiento de los Padres de Gracia se encuentran de venta bojes, laureolas, naranjos frutales con fruto pendiente, en macetones, 18 variedades de rosales todos extranjeros superiores, pónias, camelias, y todas las plantas de adorno que se puedan desear: se alquilan macetas para adorno y se hacen ramos de todos diseños y dimensiones, todo sumamente arreglado.

Madera. Se venden varias maderas de castaño, tablazon de flandes, y palos de pino del país, á propósito para grandes andamios, por su dueño D. Mariano Lopez Mogrovejo, que vive en la calle del Gran Capitan.